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胶片，成为电影的媒介。电影仍然

需要改造，但是资本不愿意追加资

金。

疫情的冲击，新技术革命的冲

击，加上电影的数码转型，乃至我

怀有最深的矛盾情感的奈飞等角色

的出现，使电影的工业形态被围困。

近三十年来，好莱坞的人才、资金

在净流出，近十年，影院在倒闭。

疫情持续了一年，目前还看不到头，

影院受冲击是必然的，而影院数字

决定了发行拷贝数，决定了整个电

影产业的未来。已经危机四伏了。

历史上从来没有过长达一年的时间，

电影院关门停业。

当然，我们可以在线上看电影，

但我真的不认为电影可以完全转移

到网上，如果完全寄居在网上，它

还是电影吗？电影艺术所创造的这

种视听时空的方式会迅速消散。我

很关注 20 世纪创造的电影艺术样式

能不能延续下去，因为它在 20 世纪

所实践的社会功能角色是不可替代

的。

张英：电影真的会消失吗？

戴锦华：我基本认为不会消失。

最坏的情况，就是萎缩成剧场，变

成戏剧一样的经典艺术。疫情后，

我在批评一些电影时，一些爱电影

的网友说，闭嘴吧，只要有电影看，

就足够了，不好也没有关系。我特

别高兴还有这些人存在，热爱中国

电影的这个群体不需要有太多，哪

怕一个很小的比例，已是巨大的人

数了。在国际会议上，我会说，中

国小众文化大概有多少人，官方数

据是七千多万，外国学者们就晕倒

了。

张英：电影、短视频、网络电影，

它们的区别在哪里？

戴锦华：上世纪 60 年代，电视

冲击电影时，电影业曾觉得完了，

也做过一些非常愚蠢的回应，几乎

把好莱坞八大电影公司拖破产。后

来才发现，电影并不是靠更高的技

术手段，不是靠我屏幕比你大、比

你宽，这不是本质。电影靠的是观

影空间不同，观众置身不同空间形

成的不同生理和心理状态，包含你

的心理预期，使电影和电视无法相

互取代。

看上去，短视频、电视剧、电影、

网剧、网大没有区别，它仅仅是过

去的延伸吗？不是，它们的区别，

显然是有非常微妙的，但是非常深

刻的区隔。

网络时代，你进入到网络电影

的时候，它仍然延续了私人空间、

日常生活，我说叫家庭生活内景。

一旦在你的屏幕放的时候，就变成

家庭生活内景。这和电影院不同，

电影院作为一个公共空间和社会空

间，黑灯，幕亮，观众聚精会神，

没有别的选择和诱惑，走出影院的

时候如梦初醒，突然走到一个灯光

灿烂街道上的时候，那种感觉，这

个区隔仍然在，感受是完全不同的。

从电视遥控器到电脑按键，改

变了你和影像的相互关系，你成了

所谓的 Control，而这样的相互关系

决定了不论是不是短视频，影像本

身已经碎片化了，我可以随时转台。

我最近的一个想法，这些看似非常

像的影像，其构成其实有很大的区

别，现在类似抖音快手所形成的短

视频的样式样态，是一种话配声的

形态，而电影永远是画面主导的形

态，是一个非常成熟的视觉艺术的

形态。

长度不能决定一切，但是十秒

钟永远只是碎片。我们的生命是不

可能完全切碎为十秒钟的，或者十

　　去看电

影和去刷短

视频是不同

的，心理体
验和心理诉
求是不同的。

下图：疫情是对电影

业的严峻考验。


